

662.815



Oscar Bermúdez

por Jorge E. Paniagua

En alguna parte, de tanto deambular por las oficinas salitreras, de tanto mirar cómo abrían las entrañas de su norte para extraer su blanca riqueza, fue que la historia se afincó en Bermúdez. Autodidacta, hizo de la investigación histórica su tarea, emprendiéndola con habilidosa intuición.

La ocasión es propicia para referirnos a su fecunda labor en pro de la historia regional. Hace unos meses, la Academia Chilena de la Historia, en reconocimiento a su obra, le ha distinguido como uno de sus miembros.

Difícil tarea es sintetizar los esfuerzos de este notable investigador por dar a conocer los más variados aspectos de la historiografía nortina. Compartimos el juicio de José A. González, quien expresara: "Para Óscar Bermúdez, la historia es un todo de relaciones donde cada individuo, según sea la esfera de influencia, ha logrado, en algún momento, marcar un hito en el recorrido de la historia" (El historiador Oscar Bermúdez. "El Mercurio de Antofagasta", 18-01-82).

Bermúdez no omite la re-

levancia que otorga al individuo de iniciativa y pujanza en el desarrollo de la historia. Sin caer en los excesos de los seguidores de Carlyle, lo presenta como factor de importancia en el desarrollo de una región. Dotado de singular estilo, ha plasmado la estampa de recios individuos. En "Orígenes históricos de Antofagasta", dedica al Chango López riguroso capítulo, refrendando posteriormente sus conceptos en "Juan López y su tiempo", conferencia dictada el 25-11-78 en Antofagasta. También en su obra más divulgada: "Historia del salitre desde sus orígenes hasta la Guerra del Pacífico" (Editorial Universitaria, 1983), esboza conceptuales líneas a las personalidades de Pedro Gamberi, José Santos Ossa, Agustín Edwards, Santiago Humberstone, entre otros.

La admiración por el Norte y sus hombres se revelan en este pasaje: "En el desierto las fuerzas elementales se muestran al desnudo. El hombre encava aquí sus industrias y sus pueblos, pero no cambia la faz del paisaje" (Historia del salitre... op. cit.).

A estos esforzados hombres

del desierto, Bermúdez los exalta en su justa medida. En "Las exploraciones del desierto de Atacama, dirigidas por don Francisco J. San Román" (R.C.H. y G., 124, 1968), expresa a través de claro estilo literario los rasgos más significativos de este arquetipo.

Su preocupación hacia la historia tarapacqueña le lleva a escribir: "La población indígena de la doctrina de Pica. Segunda mitad del siglo XVIII" (Revista Chungará, Arica, U. del Norte, Depto. de Antropología, N° 6, año 80). En cuyo estudio delinea algunos aspectos geográficos que, según su concepción, determinan las condiciones socio-económicas de las poblaciones indígenas. Plantea que éstas no pueden explicarse "sin tener en cuenta no sólo el régimen administrativo de los españoles, sino, además, las condiciones físicas indicadas, específicamente la extrema escasez de recursos hídricos..." (pág. 147).

Estos son algunos aspectos de las investigaciones de Oscar Bermúdez, el historiador del Norte Grande por excelencia.

de Estrella de Orice, Orice, 28-VII-1982 p. 2 LA ESTRELLA

Oscar Bermúdez [artículo] Jorge E. Paniagua.

Libros y documentos

AUTORÍA

Paniagua, Jorge E.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oscar Bermúdez [artículo] Jorge E. Paniagua. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile